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画台的左边是一个简易的旧
画架，朋友送的，使用较少，挨着
画架的是一个杂物车，放吹风机、
盐、不经常用的颜料盘子什么的。

画台两个灯，一个左侧采光，
一个上面来光，看着好像很专业，
都是以前家里的旧东西。左侧和
前方是笔区，右侧是颜料和水罐
区，再右边放纸和画好的画。桌
子最右边放了一块有机玻璃画
板，画好的画压在下面压平，桌子

上有块小麻布，画纸压上去能把
残留的水分吸走。

颜料买了很多，都是报课跟
着老师买的，多数都挺好使，虽然
有“贫贱不能浓”之说，但水彩颜
料特抗使，使劲画也挺安心的。
不好使的水彩颜料也有。有个老
师说，哪有学水彩不踩坑的，哼，
算我踩过的坑。水彩颜料管的放
置也是经过摸索，头朝上比较好，
用各种容器装过，现在是插在口
红插座里。我平时也就有三四支
口红，用的时候不过是一支，画人
物嘴的时候顶多调四五个颜色，
不知道那些有好几十支口红的女
生都是怎么抹的。

开始学画的时候买了好多画
笔，便宜的十几块一支，贵的几百
一支，上千的也有（好像买过一
支）。现在常用的就那么几支，几
十块钱一支的，用秃的也不废，有
的用来画胶水，有的把笔头削细、
削成扇面、剁掉三分之二、四分之
三的，做成特别用途的笔。做这
些零活我很在行。

画纸对画的好坏影响最大。
有一种法国生产的阿诗牌水彩纸
很贵，平时练习的时候用颇有暴
殄天物之感。我曾被安利过多种
水彩纸，现在平时用国产宝虹纸

做练习，画作业、作品用“阿诗”。
“阿诗”两个字像中医按摩里的
“阿是”穴，这疼不疼？是这里
吗？啊——是——。用着心疼的
纸就是“阿诗”“阿是”。人穷纸
短，等有钱了，买好多阿诗纸，一
半用来画画，一半用来脱胶（水彩
纸里面含有特别的胶，放时间久
了或者受潮就会“脱胶”，脱胶的
水彩纸就废了）。

这些一卷一卷的东西是胶带
纸，画本封边用的。胶带卷的小
架子是自己做的，旁边的蕾丝筐
也是自己做的。画画以后自己做
了好多工具。

还有一些工具，比如上面的

无印良品的三格寿司盘当调色盘
比较舒服；有把手的玻璃量杯洗
笔方便，换水有把手，蘸笔、刮水
不伤笔毛，好清洗。也有画画工
具挪作他用的，比如用猪鬃笔清
理咖啡研磨机里的咖啡粉，清理
细长水瓶，刮刀当奶油刀和果酱
刀都很好使。

一张 75× 180cm 的写字台当
餐桌了，吃饭用的地方其实很
小。写字台侧面的抽屉放一些小
勺、叉子、牙线、笔之类的小零碎，
东西拿取方便。以前厨房边的架
子放碗、碟、茶具等，餐桌顶头靠
墙的架子也是放好看的瓷器。现
在放了好多画册。多数画册又大

又沉，不能摆满。画册也不方便
手持翻看，放在餐桌上看，看书的
姿势倒是正经了许多。有一天夜
里听到外面的什么东西轰隆作
响，跑过去看，发现是书架塌了，
画册确实重。

2019年开始学画的时候是蒙
的，这是一整套观察、表现、思考
世界的语言，在建模的过程中，从
思维、方法、动作到工具等等是全
面洗礼。当你从用语言、文字、逻
辑思考世界改成用色彩、形状、块
面、明暗看世界，就像这个客厅，
不仅仅是吃饭、看电视、接待朋友
的地方，它还可以是别的。想到
谁了？周星驰还是红玫瑰？

很多人知道于冰是因为
一家叫雪岛的书店。2018年
8月 31日，在于冰与一群“共
建人”的努力下，雪岛书店在
哈尔滨中央大街某处角落悄
然绽放，吸引了一批文艺青
年。遗憾的是，经历了不到一
年的短暂辉煌，雪岛书店便随
着当时的合作伙伴国美黑天
鹅撤店而闭店，这段创业以失
败告终。

突然被通知闭店的时候，
雪岛发了一条公众号通知要
做一个线下告别仪式，令她和
合作伙伴们没想到的是，那天
陆陆续续来了大约 300 多
人。甚至有一个女孩儿在公
众号上得知将要闭店的消息
时，从黑河坐了一夜的火车赶
到哈尔滨，于冰印象很深刻：

“那个女孩是专门来雪岛书店
参加闭店活动的，还带着第一
次在书店买书的购物小票。”
闭店后，于冰与很多书友互相
留了联系方式。闭店后一两
年的时间，有的人还联系于
冰，跟她说：你们那天闭店的
时候我们去了，我们就进去看
了一眼，买本书就走了，也没
真正跟你们打个招呼。“其实
这群人是一批简单的、愿意真
诚付出感情的人。虽然平时
没有联系，但你就会发现人和
人之间这个感情很奇妙，并不
一定要天天联络，但那份感情
一直在。”于冰说。

难忘的告别

目前，除了做短视频账号，于冰也
在坚持做文创行业。“2019年的时候文
创在哈尔滨还是一个朦胧的概念，是一
个发展方向。”因为于冰在书店领域做
出了些成绩，2019年博鳌文创院就找到
她任黑龙江分院院长，她欣然答应。定
题、组织论坛嘉宾、与国内书店文创人
一同探讨文创空间的新生存发展模式，
到如今三年的时间里，于冰在逐步了解
的过程中才知道文创这个行业在南方
已经发展得相对完善，而北方相对来讲
相对滞后。于是于冰就在思考一种可
能性，能不能把南方城市成功的模式复
制到家乡哈尔滨来。

今年哈尔滨倡导发展创意设计产
业，于冰就趁着这个机会挖掘哈尔滨历
史文化，开始尝试将博鳌文创院引入哈
尔滨道外区的巴洛克历史街区。最近
于冰参与举办了一个全国创意设计大
赛，通过这次大赛将南方的优秀团队引
到哈尔滨来，引入南方一些先进理念，
为巴洛克做整体的街区文创设计、工艺
装饰等等。“我的初衷是为家乡发展贡
献力量，所以我觉得我现在做的这个事
情以及许多看不见的东西，都是由书店
带给我的，书店就像是一颗种子，它种
到我的心里以后，慢慢地生根发芽，我
并不知道这颗种子最终能够长成什么
样子，但它的每一个成长阶段都会给我
带来无限的希望和惊喜。”于冰说。

更多的可能

雪岛书店虽然只在哈尔滨的中央大
街停留了一年的时间，但其间发生的故事
仍留在很多人的记忆里，凭借短视频号
“冰姐扒书”，一家“线上的雪岛书店”照常
营业中。

他乡的游子纷纷在评论区留言怀
念。甚至通过“冰姐扒书”，于冰还联系上
了以前的书友。两个星期前，一位老先生
给于冰的抖音发信息：你是不是雪岛书店
的老板？于冰立刻想起了他——那是一
天下午，书店来了位60多岁的老先生，聊
天的过程中了解到，他是哈尔滨生人，在
外读书后在澳门定居生活。当年的他就
特别想回家乡看看，就带着自己的孙子、
孙女回来了，住在临近的宾馆。

同行的孙子和孙女去了冰雪大世界，
他一个人走在中央大街上，因为看到橱窗
里的一本《耶路撒冷三千年》而走进了雪
岛。店员帮他找书的过程中，他与店员们
诉说着曾经：年轻的时候，觉得哈尔滨并
不是一个文化氛围浓郁的城市，加上在这
里曾有一些难以言说的记忆，离开的许多
年里，他都未曾想过家。后来去了澳门，
逐渐有了怀乡之情，就读了许多与苏俄历
史相关的书籍。比如，阿列克谢耶维奇的
《二手时间》，他指着书架上的书，将书中
段落娓娓道来。后来，他买下了理想国译
丛系列在2018年的新书《娜塔莎之舞》，
英国人奥兰多·费吉斯写下的《俄罗斯文
化史》。临走的时候他给书店写下了一张
便利帖——这是一件我没有想到过的事，
在哈尔滨中央大街上，居然有一家这么温
暖的书店，那里有古今中外的巨著，吃惊
之余让我有一丝淡淡的怀旧，真好，时间
好像静止了。

在雪岛书店营业的一年时光里这样
的偶遇经常发生，于冰会将捕捉下来的关
于成长、烦恼、爱情、乡愁等各种瞬间记录
成文字，发布在雪岛书店的公众号上。她
将这次偶遇记录下来，转发给老先生，他
十分感动，而于冰也收获了一种特别的成
就感。

“人能做什么样的事情给别人的漫长
的人生当中留下一个深刻记忆呢？为什
么要选择做一家这样的书店和做阅读推
广，可能意义和成就感就在于此。我们这
些人之所以愿意在不被业内人士看好的
地方开一家书店，就是得到了这些及时的
反馈从中获得成就感和对自身的认可后
坚持下来的。”于冰说。

“线上书店”营业中

就在雪岛书店关闭后，刚
刚经历创业失败的于冰因为随
之而来的疫情，境况雪上加霜，
陷入了迷茫。当时正值短视频
的风口，于冰在短视频平台开
设了“冰姐扒书”账号，成为了
一名“线上荐书官”。

其实最早做书店的时候，
就有朋友劝她做短视频，但因
为那时各种平台的机制还不完
善，进驻的人群单一，不愿意轻
易尝试。而当她真正迫于现状
开始尝试做抖音短视频的时
候，抖音已经发展了一段时间，
有大批的优质内容创作者进
驻，内容上越来越全面丰富。
决定做短视频后，于冰着手准
备并学习一些抖音的课程，与
之前合作做书店的两个伙伴按
照特长分工。她负责出镜，两
个“社恐”就做文案脚本，各自
分工下来，短视频制作竟顺利
开展了起来。

一分钟的短视频解读一本
精心挑选的好书，她在视频里
分享书中知识，“种草”好书，也
会分享一些独特见解和生活感
悟。于冰更将短视频号当做了
推广哈尔滨历史文化的窗口，
从本土作家萧红、梁晓声、迟子
建，到黑土地的美食、风俗、历
史故事等，让更多的人看到。
如今，于冰的抖音号“冰姐扒
书”已经发布了 200余条作品，
积累了 29.8万粉丝，累计点赞
数超过了 180 万。于冰用“冰
姐扒书”展示龙江文化，普及全
民阅读。今年 3月于冰还获评
了哈尔滨市第五批全民阅读优
秀推广人。正如每个视频结尾
那句“好好读书，冰姐陪你”一
样，于冰将一直与书为伴，与阅
读为伴。

“冰姐扒书”上线
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在线新诗

正午过后
不再有送快递的人敲门
写字楼里的人们早已四下散开
我洗净抹布，擦拭每个角落的灰尘
重新坐在椅子时
深冬的阳光已悄悄地滑过桌面

一年就要过去了
多想下一场铺天盖地的雪
把大地染成一张辽阔的白纸
我要重写心中的字
而今天与平常并无不同
辞旧迎新，不过是光阴送别光阴
自己再见自己

我是一个异想天开的人
突然期待来自远方的一封信
在疏于问候的当下
即便信笺上没有一个字
依然欣喜若狂
折叠处必将隐现久违的指纹

光阴使我们长大
又让我们变老
它的无情大过人世间所有的伤害
无奈于生命的无奈
置放于窗台上的杯子
最终退隐于黑暗里
往事只是一个倒影

我开始嘲笑自己
一直努力做一个好人
台词有时瞬间转向反面
在人生的舞台上
依旧演好自己的角色
将善意进行到底

太阳照常升起
继续照亮明天的山河
在抽屉深处找出生锈的指甲刀
我要剪掉多余的指甲
让自己变得更干净

起身打开窗子
新鲜的空气吹动悬空的吊灯
光在跳跃，抚平既往的悲喜
我确信自己还有无数个明天
然后撕掉最后一张日历
看都不再看，扬手丢向
清冽的风中

再见
□苏历铭
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《蓝花楹》 水彩画 17×36cm 姜米粒

于冰和
她的名字有种反差

感，她健谈爱笑，让人没有
距离感。作为土生土长的哈尔

滨人，2011年于冰从哈尔滨师范大
学中文系硕士毕业后，进入了图书
行业，从事图书编辑出版工作，2014
年进入书店行业，2018 年创办中央
大街雪岛书店，2020年又开立读书
短视频号，今年年初获评了哈

尔滨市第五批全民阅读优
秀推广人。
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客厅变变变
□姜米粒

这是我现在画画
的地方，在客厅。看着
有点乱，经过两三年的
折腾，按照自己的动作
习惯和轨迹做的基本、
简单的定置管理。这
地方原来是电视墙，电
视和电视柜搬到其他
的房间了。买了宜家
书架靠墙站立，放笔、
颜料、纸、书和最近画
的画，书架能放好多东
西。画台是原来的 12
人餐桌（95×200cm），
家里似乎从来没有这
么多人吃饭，做画台还
是够大的。
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当年的雪岛书店当年的雪岛书店

当年的雪岛书店当年的雪岛书店

““冰姐扒书冰姐扒书””短视频号短视频号


